

「親鸞 一人がため」って、

●せいてん質問箱

●質問●  
親鸞聖人は、〈如來の本願は私一人のためにある〉と言われたそうですが、しかしそれは「自分さえ救われればいい」といった自己中心的な考え方のではないでしょうか？

□『歎異抄』の言葉  
ご質問にある親鸞聖人のお言葉は、「歎異抄」に、「弥陀の五劫思惟の願」をよくよく案ずれば、ひとへに親鸞一人がためなりけり。さればそれほどの業をもちける身にてありけるを、たすけんとおぼしめしたちける本願のかたじけなさよ」（八五三頁）と示されているものだろうと思ひます。あまりにも有名なお言葉ですので、ご法話などでお聞きになられたのかもしれません

りけり」というお言葉になり、「たすけんとおぼしめしたちけ  
る本願のかたじけなさよ」と喜ばれています。

一つ、「救い」とは何かといふことも考えておかなければなりません。ご本願に示されているとおり、私たちは本願を信じただ念佛して淨土に往生させていただく、それ以外にはあります。そして淨土に往生させていただくことは、そのまま私が仏とならせていただき、迷いの世界に還つて、人びとを救いとることに他なりません。煩惱を具足する私が大慈悲の仏とならせていただくからこそ、「救われる」といえるのです。

この慈悲について、同じく歎異抄には、「淨土の慈悲といふは、念佛して、いそぎ仏に成りて、大慈大悲心をもつて、おもふがごとく衆生を利益する

をいふべきな  
かにいとほし  
も、存知のござ  
れば、この慈悲  
かれば、念佛もち  
とほりたる大慈  
き」（八三四百  
います。

仏教では「  
は「衆生を愛会  
をもつて利益す  
「悲」とは「衆  
苦をもつて利益す  
されています。  
いくしむので、  
し生けるもの、  
を抱え苦しみ悲  
きているすべて  
り、間違いなく  
もつて、慈悲され  
れは、仏のみぢ  
り、とても凡庸  
ことなどできま  
ろか、煩惱具足  
しか相手のこ

一般的に、「慈」と  
忘し、安穏と樂事  
すること」であり、  
不生を懸念し、拔  
益すること」と解  
釈。ただわれみ、  
ではなく、生きと  
すなわち、悩み  
恋しみを抱えて生  
くものの心を知  
く救いとることを  
どういうのです。そ  
こで自己中心的に  
ことを考へられない  
から、他の人の

悩みや悲しみに理解するのです。「どうぞ氣の毒だと云々まに救うこと私たちのあとにそぎ仏に利益するをもつて、聖人はいわ、の命は淨土であり、仏のために生であると如きいるのです。そうした念仏を申す生きている、宗の救いとしようか。

□お念仏の「十方衆生」とえあなたあつてどのようとも必

みというものを  
ことすらできな  
ほどかわいそん  
思つても、思い  
とはできない」  
りようです。

です。その「本  
親鸞一人がたは  
聖人がうなずか  
たち一人ひとり  
のためと受け取  
のです。そして  
工に向け、お念  
同行どうこう、同朋どうへい  
いることも忘れ  
私たちにはお  
ます。そして親  
に示されている  
との仲間とともに  
であり、私の大  
たたび会える世  
た世界として淨  
の大きな心の依  
るようと思いま  
のご本願はこの  
としておこされ  
めさせていただき  
をいただいてい  
もしれません。  
願寺派司教しきょう  
古おき

願を「ひめなりけられたようもまた、させてい、同じく仏申す仲親しくよてはいけ念仏の仲鸞聖人のことおり、に歩みゆ切な人た界です。土はわたり処となす。

せん。この言葉の前には、「聖人のつねの仰せには」とありますから、日頃よりのご述懐と考えられます。

一方、如來の本願には、「たとひわれ仏を得了たらんに、十方の衆生、至心信樂してわが国に生ぜんと欲ひて、乃至十念せん。もし生ぜずは、正覺を取らじ」（一八頁）とあり、すべての世界の生きとし生けるものを救いようと誓っていることがわかります。本願には、すべてのものを救いとると誓われているのに、「親鸞一人がため」と受け取られたのはどうしてでしよう。

□如來の本願と私のありよう

この五劫思惟の願には、十方の衆生に対して本願を信じただ念佛して淨土に往生せよと誓わ

た」ことが、  
ような内容  
理由と聖人い  
です。つま  
十方衆生との  
を信じただぐ  
のお誓いも、  
はできなか  
てているのです  
□「十方衆生  
「いづれの  
身なれば、  
すみかぞか  
のご述壞も  
ですが、そち  
る私が救わさ  
来は五劫の間  
つで往生さ  
行の本願を持  
十方の衆生に

如來が本願を  
建立されたこ  
とは考えられてい  
り、五劫の思惟を  
のよびかけも、  
念仏して往生せ  
そのような誓  
の私を救いとる  
つたと聖人はい  
「」とのよびかけ  
行もおよびが、  
とても地獄は一  
し」（八三三頁）  
『歎異抄』のお  
れほどの身の上  
れていくために、  
間思惟され、念  
せるという他に  
建立されたので  
に対して、無条件

「十方衆生」とかつたらどうな  
てこになにがし  
く、それを満た  
るというの  
してその中に入  
うか。あるい  
うといわれてい  
中の一人とな  
か。「いづれの乞  
さ身なれば、ど  
りみかぞかし」、  
どのようなもの  
条件が満たされ  
れるのであれば  
ことでしょう。  
して無条件に救  
しめて私がその  
ことができる、こ  
こへに親鸞一人バ

れでいるのですが、聖人が、「や  
ればそれほどの業をもちける  
身にてありけるを」と述懐され  
ているのですから、「私がそわ

救い取ると誓われているのは、念仏の法の普遍性を表していくますが、そのことをそのまま、「親鸞一人がため」と聖人は受け止

60

私たちや  
ようのよ  
い世界を  
るのかと

身は自己由  
ままに、自己由  
をいただいて  
もしがません

「中心的なあり  
て」といふ。